

La relación con el Partido Socialdemócrata de Alemania (SPD).

1. Desde los años setenta, los procesos de cambio político en Chile han despertado gran interés en Alemania.

El gobierno de Allende con su programa de cambios económicos y sociales por la vía democrática, fue considerado por el SPD como una proyección de ideas socialdemócratas en el Tercer Mundo.

Con motivo del golpe de estado en 1973, el movimiento de solidaridad con Chile en Alemania, alcanzó el tamaño de un movimiento social comparable a las movilizaciones del 68 o al movimiento por la paz que abarcó a grandes sectores de la población germana.

Un número importante de políticos actuales del SPD iniciaron su acercamiento a la acción política a través de la experiencia de la solidaridad con Chile.

Chile es conocido por la gran mayoría de los funcionarios y militantes del partido. Este es un capital muy importante que puede potenciarse.

2. La transición exitosa hacia la democracia que se inició en el país a partir de 1988 estuvo basada en los valores de una política de pacificación.

Esta vía pacífica de cambio político sostenida por la mayoría de los chilenos, debería gozar de una simpatía mayor de los socialdemócratas alemanes que una ruptura por la vía armada, ya que puede considerarse el resultado exitoso de su propia acción solidaria a favor de una salida pacífica en un país del Tercer Mundo.

Sin embargo, no ha sido así. Si comparamos la situación de Chile con la de Nicaragua después del triunfo del Sandinismo, podemos suponer que la situación nicaragüense tendría que haber sido más difícil de asimilar para el SPD que la transición chilena, dado los problemas que origina la construcción de estructuras democráticas después de una revolución armada.

En el caso de Chile, se ha producido un desfase en la nueva situación de transición democrática pues paradójicamente, el SPD no ha logrado acompañar de manera igualmente intensa esta segunda fase del proceso político chileno, como lo hizo con el Sandinismo en el poder.

De esta manera, el partido político alemán que mejor capitaliza la nueva situación en Chile, uniendo la fase anterior con la actual, es la CDU.

Esto a pesar de que el SPD y la Fundación Ebert pueden comprobar que sus actividades en Chile a partir de los años ochenta fueron exitosas, ya que contribuyeron de manera importante a la vuelta pacífica a la democracia.

Este hecho debe hacerse presente a nuestros interlocutores socialdemócratas para motivar a este importante partido político europeo a estrechar sus vínculos con nuestro país en la nueva fase que vive Chile.

3. En la actualidad, el SPD debe plantearse una nueva relación con Chile.

1626 09

La socialdemocracia alemana puede reclamar con legitimidad la paternidad parcial de la exitosa transición a la democracia en Chile. Para esto debe reactualizar su relación con el país y

reconocer la oportunidad política que le ofrece el desarrollo político y económico actual del país, que puede ser considerado como ejemplar en un país del Sur. Este ejemplo y esta experiencia acumulada puede utilizarse para facilitar transiciones políticas en otros contextos, especialmente en América Latina, como puede ser el caso de Cuba.

La política social ha sido un elemento exitoso de la transición. A los logros alcanzados en las tasas de empleo se le suman importantes avances sectoriales en vivienda, educación y salud. Al hacerlo presente de este modo, se puede iniciar de manera sistemática un diálogo Norte-Sur entre el SPD y la corriente liderada por Ricardo Lagos, que puede trascender los límites de un diálogo bilateral y abarcar temas más generales de la relación América Latina/Europa.

Este diálogo puede estar basado en valores y temas comunes como la extensión de la democracia y sus instituciones en el nuevo Chile y en la Alemania Unificada, los temas de la justicia social, la transformación ecológica de la economía, la internacionalización económica, los temas de comercio e inversiones e incluso las modernizaciones de la administración comunal y los problemas de descentralización del Estado.

El SPD puede tomar la experiencia chilena como un modelo de éxito ejemplar de su propia política en el Tercer Mundo. Esto también le permitiría reactualizar en la discusión alemana el tema Norte/Sur, tradicional en la política germana, privilegiando un nuevo tipo de relación que corresponda más a los intereses de los países del Sur. Esto significa desplazar los temas tradicionales de la cooperación técnica y financiera, a los temas del desarrollo tecnológico, comercio internacional e inversiones.

Con esto, el SPD puede resituar el diálogo Norte-Sur sobre los nuevos problemas que se inician con el fin del conflicto este/oeste en el marco de una economía internacionalizada, dejando atrás una visión meramente altruísta de la problemática norte/sur.

4. La visita de Ricardo Lagos. Una ocasión para establecer una nueva relación.

Algunos temas de interés mutuo para un diálogo actualizado:

- Desarrollo económico, equidad social y competitividad en una economía abierta e internacionalizada.
- Orientación ecológica de las estrategias de industrialización.
- Límites y posibilidades de las economías de exportación en los países en desarrollo.
- Temas de integración económica y comercial regional y continental.
- Problemas de legitimación de las estructuras democráticas (partidos y organismos intermedios) en el mundo del Norte y del Sur y problemas de la transición de sociedades autoritarias a democráticas.
- Elaboración del pasado y derechos humanos en los ejemplos de Chile y Alemania.
- Conceptos de una moderna política social.

-Sobre estos temas de discusión puede hacerse una publicación.

-También puede organizarse un seminario sobre algunos de estos temas en la Fundación Friedrich Ebert con líderes de ambos países.

-Debería constituirse un grupo de trabajo sobre Chile dentro del SPD, constituido por parlamentarios, miembros del comité ejecutivo y representantes de los Estados Federados. La visita de Ricardo Lagos es una muy buena ocasión para concretar esta iniciativa.

Hugo Calderón.

Bonn, octubre de 1993